

Résumé pour les citoyens

Livre blanc sur les retraites: ce que propose l'UE

QUEL EST L'ENJEU?

Comment assurer l'adéquation des retraites dans les sociétés vieillissantes sans trop peser sur les finances publiques? On compte aujourd'hui environ 4 personnes en âge de travailler pour une personne en âge de partir à la retraite. Dans cinquante ans, ce ratio ne sera plus que de 2 sur 1, ce qui constitue une baisse considérable et un immense défi pour les régimes de retraite, car il y aura davantage de retraité et moins de travailleurs. Mais il est possible de garantir des retraites adéquates en adoptant les bonnes mesures.

EN QUOI CONSISTE LA PROPOSITION DE L'UE?

- Le livre blanc de l'UE propose des mesures pour aider les pays européens à garantir des retraites adéquates de façon viable et pour un coût abordable. Ces mesures consistent à:
 - encourager les actifs à travailler plus longtemps et à épargner davantage pour leur retraite;
 - améliorer la sécurité et la rentabilité de cette épargne.

QUI EN BENEFICIERA ET COMMENT?

- Tous les Européens qui prévoient et perçoivent leur retraite.
- Le livre blanc présente un certain nombre d'initiatives politiques destinées à aider les dirigeants européens à garantir des pensions adéquates.

POURQUOI L'UE DOIT-ELLE INTERVENIR?

- Les retraites deviennent de plus en plus un sujet de préoccupation commun à l'UE du fait de leur importance cruciale pour la réussite économique et sociale de l'Europe, et parce que les politiques appliquées dans un pays peuvent avoir des incidences sur les autres pays.
- Toute l'UE a intérêt à aider les États membres à réformer correctement leurs systèmes de pension et de retraite.
- Une action coordonnée de l'UE est nécessaire pour les raisons suivantes: garantir que les retraités ne perdent pas leurs droits à pension s'ils s'installent dans un autre pays de l'UE, faire profiter les consommateurs du marché intérieur en garantissant une concurrence solide et un large choix en produits de pension et maintenir la stabilité des finances publiques et de l'économie de l'UE.
- La [consultation publique sur les retraites](#) montre qu'une action de la part de l'UE est attendue dans ce domaine.

QU'EST-CE QUI VA CHANGER EXACTEMENT?

- Les politiques de l'UE offriront un soutien plus large et mieux coordonné aux réformes des systèmes nationaux de retraite et de pension qui encouragent les futurs retraités à se constituer une retraite adéquate, viable et sûre en travaillant plus longtemps et en se constituant une épargne-retraite complémentaire rentable.

QUAND LA PROPOSITION DOIT-ELLE ENTRER EN VIGUEUR ?

- Les mesures proposées vont être débattues en 2012-2013. Le texte de loi ne devrait entrer en vigueur que dans quelques années.